

**Zeitschrift:** Die Kette : Schweizerisches Magazin für Drogenfragen

**Herausgeber:** Die Kette, Dachverband der privaten therapeutischen Einrichtungen in der Drogenhilfe der Region Basel

**Band:** 3 (1976)

**Heft:** 1

**Artikel:** Das Drop-in im Jahre 1975

**Autor:** Glaettli, Paul R.

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-799670>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 02.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# das drop-in im jahre 1975

Das Jahr 1975 war für das Drop-in beileibe kein rezessionsjahr, was die Zahl unserer Klienten und das damit verbundene Arbeitsvolumen der Drop-in-Mitarbeiter betrifft.

Das erste Halbjahr brachte uns eine fast stetige Zunahme der Klientenzahl von Anfangs 45 bis 50 Klienten auf rund 60 Klienten pro Monat, während die personelle Besetzung des Drop-in diese Zeit hindurch konstant geblieben ist; ausgenommen der Praktikantenwechsel im April.

Die Sommer- und Frühherbstmonate Juli, August und September brachten einen früheren Erfahrungen völlig zuwiderlaufenden Ansturm von Klienten (Juli: 66, August: 82!, September: 75), was sich für die Mitarbeiter insofern besonders hart auswirkte, als einige von uns ihre Ferien ebenfalls in diese sonst eher schwächer frequentierten Wochen gelegt hatten. Auch Fortbildungskurse und Militärdienst fielen in diese Zeit. Die Gründe für diese hohen Besucherzahlen sind nicht eindeutig, denn es waren wie sonst Orts- und Regionsansässige Jugendliche und nicht etwa Durchreisende, die unsere Dienste beanspruchten. Eine Theorie ist, dass sich die Drogenszene in Basel in Bezug auf Heroin nun soweit entwickelt hat, dass Ferien- und Gefängnisbedingte Abwesenheit von Drogenkonsumenten (soweit Ferien bei einem Fixer überhaupt noch möglich sind) sofort von anderen, bisher nur potentiellen Konsumenten aufgefüllt werden und sich die Scene dadurch bedeutend vergrössert. Eine andere Erklärung dafür wäre der Umstand, dass die Polizeiorgane während der Sommermonate erhöht aktiv waren, dadurch eine grössere Zahl von Kleinvertreibern in Haft gesetzt wurde und deshalb wiederum über eine gewisse Zeit weniger Betäubungsmittel im Umlauf waren. Dies könnte einige Konsumenten dazu veranlasst haben, eine Entziehungskur durchzumachen. Und last but not least war der Sommer 1975 auch der erste, in dem das Drop-in nicht von schwerwiegenden personellen Veränderungen betroffen war.... Was auch zutreffen mag, die Situa-

tion führte dazu, dass die verfügbaren Mitarbeiter viele Überstunden leisten mussten. Dabei wurde uns klar, dass wir mit der Betreuung von 60 bis 65 verschiedenen Klienten, die das Drop-in zweimal bis zwanzigmal pro Monat aufsuchen, unsere Grenze erreichen. Mit 70 oder gar mit 80 Klienten sind wir hoffnungslos überfordert.

Der Arbeitssektor Streetwork kam in dieser Zeit leider zu kurz, was unter anderem auch einen Verlust von Information darüber bedeutete, ob und wie oft sich unsere Klienten selbst in der Drogenszene aufhalten und welche Rolle sie dort innehaben. Auch der Kontakt zu unseren Klienten, die sich im Strafvollzug befinden, konnte in dieser Zeit nicht in befriedigender Weise aufrechterhalten werden; davon ausgenommen sind nur die wöchentlichen Besuche des Drop-in-Arztes im Lohnhof. Der Besuch in einer Strafanstalt außerhalb Basels nimmt inklusive Reisezeit mindestens einen halben Tag in Anspruch. Dabei hat uns gerade die Fernseh-Live-Sendung aus der Strafanstalt Thorberg wieder ins Bewusstsein gerufen, wie wichtig es ist, auch im Gefängnis mit dem Drogenabhängigen an der Bewältigung seiner Probleme zu arbeiten.

Ab Ende Oktober pendelte sich die Zahl der Besucher wieder gegen einen tragbaren Rahmen ein. Neben dem direkten Einsatz beim Klienten fanden wir wieder Zeit für Besprechen und Durchdenken der anfallenden Probleme sowie für das Reflektieren unserer Arbeit. Die Monate November und Dezember brachten uns auch eine grössere Zahl von "neuen Klienten", das heisst Leute, die das Drop-in überhaupt zum ersten Mal oder erst nach längerer Unterbrechung und mit veränderter Problematik wieder aufsuchten. (November: 50,0 Prozent, Dezember 42,9 Prozent neue Klienten). Für diese sogenannten Erstgespräche muss von den Mitarbeitern Erfahrungsgemäss immer besonders viel Zeit und Einfühlungsvermögen aufgebracht werden, um den anzustrebenden tiefergehenden Kontakt auf der Basis einer ersten Vertrauensbeziehung aufzubauen zu können.

Paul R. Glaettli  
Volontär/Soziologe im Drop-in